

LECCIÓN DOCE (11:1-30)

En Jerusalén, 11:1-18

11 Oyeron los apóstoles y los hermanos que estaban en Judea, que también los gentiles habían recibido la palabra de Dios. 2 Y cuando Pedro subió a Jerusalén, disputaban con él los que eran de la circuncisión, 3 diciendo: ¿Por qué has entrado en casa de hombres incircuncisos, y has comido con ellos? 4 Entonces comenzó Pedro a contarles por orden lo sucedido, diciendo: 5 Estaba yo en la ciudad de Jope orando, y vi en éxtasis una visión; algo semejante a un gran lienzo que descendía, que por las cuatro puntas era bajado del cielo y venía hasta mí. 6 Cuando fijé en él los ojos, consideré y vi cuadrúpedos terrestres, y fieras, y reptiles, y aves del cielo. 7 Y oí una voz que me decía: Levántate, Pedro, mata y come. 8 Y dije: Señor, no; porque ninguna cosa común o inmunda entró jamás en mi boca. 9 Entonces la voz me respondió del cielo por segunda vez: Lo que Dios limpió, no lo lloques tú común. 10 Y esto se hizo tres veces, y volvió todo a ser llevado arriba al cielo. 11 Y he aquí, luego llegaron tres hombres a la casa donde yo estaba, enviados a mí desde Cesarea. 12 Y el Espíritu me dijo que fuese con ellos sin dudar. Fueron también conmigo estos seis hermanos, y entramos en casa de un varón, 13 quien nos contó cómo había visto en su casa un ángel, que se puso en pie y le dijo: Envía hombres a Jope, y haz venir a Simón, el que tiene por sobrenombre Pedro; 14 él te hablará palabras por las cuales serás salvo tú, y toda tu casa. 15 Y cuando comencé a hablar, cayó el Espíritu Santo sobre ellos también, como sobre nosotros al principio. 16 Entonces me acordé de lo dicho por el Señor, cuando dijo: Juan ciertamente bautizó en agua, mas vosotros seréis bautizados con el Espíritu Santo. 17 Si Dios, pues, les concedió también el mismo don que a nosotros que hemos creído en el Señor Jesucristo, ¿Quién era yo que pudiese estorbar a Dios? 18 Entonces, oídas estas cosas, callaron, y glorificaron a Dios, diciendo: ¡De manera que también a los gentiles ha dado Dios arrepentimiento para vida!

V. 1 - No transcurriría mucho tiempo hasta que las noticias acerca de Cornelio llegaran a Jerusalén - así es que Pedro pronto estaba de regreso en Jerusalén para dar una razón por haberse salido de las normas judías. La iglesia de Jerusalén muchos años más tarde todavía era celosa por las costumbres judías Hechos (21:20 ff).

V. 2 - El grupo no está identificado, no más que los de Hechos 15 en otras partes. En realidad, a la luz de este episodio, Pedro no había percibido la real verdad acerca del cristianismo.

Un pensamiento adicional: es evidente que Pedro no era considerado infalible en sus acciones o en su entendimiento. De paso, debemos considerar que Lucas registra este incidente dos veces, mostrando cuánto significaba esta nueva revelación para ellos y para nosotros.

V. 3 - La objeción implicada en su pregunta tenía que ver con que Pedro comiera con los gentiles - el que ellos hayan incluido todo lo que Pedro hizo bajo ese punto en particular, es de adivinarse. Sin embargo, la respuesta de Pedro puede indicar cómo él entendió la pregunta. Como lo indica el capítulo 15, él entendió que la verdad que él vio quitó cualquier ley en el Antiguo Testamento que fuera obligatoria para los cristianos.

V. 5 - El texto griego muestra que Pedro estaba en un “trance/éxtasis” y que vio una “visión”. Esto muestra lo que también era claro del capítulo 10: La experiencia de Cornelio y la de Pedro eran esencialmente de la misma naturaleza.

V. 12 - A Pedro le fue dado un claro mandato del Espíritu que fuese a los gentiles “sin dudar” y tenía seis testigos para sostener su historia. La misma palabra que aquí se traduce como “sin dudar” aparece también en 15:9; Romanos 4:20; 1 Corintios 4:29; Santiago 1:6 y Judas, versículo 22. Además, puede ser traducida como “sin vacilar”.

V. 14 - Cornelio había dicho (10:33) que él quería oír lo que Dios le había mandado a Pedro. En el recuento de Pedro, lo que “él había sido mandado” fue en palabras. Por eso la naturaleza del mensaje del Evangelio: la fe viene sólo y a través de una revelación en palabras. La fe no viene aparte de un mensajero de algún tipo ya sea (hablado o escrito), y la aceptación de ese mensaje. De ahí que el cristianismo es un mensaje de un hecho o de hechos, llevados a la mente racional, para ser recibidos a través de la confianza en la fiabilidad esencial de los hechos en ese mensaje. Algunos de los hechos son de una naturaleza histórica - otros son fundados en la verdad de la naturaleza de Dios. Así que, aunque los hechos históricos tienen amplia evidencia para la aceptación, el creyente siempre debe confiar en que Dios hará lo que dice - así que por fe andamos, y no por vista.

De paso, se puede observar que la naturaleza básica del mensaje de Pedro, es decir, que una persona debe oír y tener voluntad para confiar, impide que un bebé sea bautizado hasta que ese bebé pueda oír, entender y decidir a obedecer.

V. 15 - La pregunta a resolver es: ¿Qué quiere decir Pedro por “como” en su explicación? El término griego quiere decir similar a, igual que, etc. Se identifica más en el versículo 16 como “bautismo” así como fue prometido por Jesús a los apóstoles, y en el versículo 17 como “el mismo don” así como fue dado a aquellos “quienes creyeron en el Señor Jesús”.

Y ahora, ¿Qué es lo que tenemos? El asunto de nuevo es que los gentiles sean aceptables delante de Dios como recipientes del Evangelio. El Espíritu Santo era claramente el indicador de que Dios estaba obrando, y que lo que estaba sucediendo era divino y no humano. Pedro entonces argumenta que el don de Dios tanto para los gentiles como para los judíos hace de los dos uno, de esa manera eliminando las diferencias anteriores, y también hace al cristianismo distinto del judaísmo.

V. 17 - Pedro simplemente había recitado los hechos del asunto, sin siquiera tomarse la molestia de argumentar lo que ellos querían decir, ya que el significado era claro a cualquiera que honestamente considerara dichos hechos. Así como con Pedro, ¿Quién quería resistir a Dios?

V. 18 - Con tal presentación, los jerusalenitas no podían hacer más que callarse sobre el asunto y glorificar a Dios por lo que se había hecho. Es un buen ejemplo para nosotros. Si Dios lo ha dicho, debemos creer que Su sabiduría es mejor, y debemos regocijarnos en ello.

arrepentimiento para vida - Este es el punto crucial para recordar: muchas cosas son importantes para la salvación, pero ninguna es igual al privilegio de cambiar nuestra manera de pensar y obedecer los mandamientos de Dios que nos llevan a la vida.

PREGUNTAS

124. ¿Se pregunta usted por qué los apóstoles en Jerusalén no defendieron a Pedro por sus acciones?

125. ¿Argumentó Pedro el caso, o sólo recitó el asunto?

126. ¿Por qué era tan importante este asunto que Lucas nos lo contara dos veces?

127. ¿Qué le dijo el Espíritu a Pedro en el versículo 12?

128. ¿Por qué les dio Dios a los gentiles arrepentimiento para vida en vez de fe para vida?

El Establecimiento de la Iglesia en Antioquía,

11:19-21

19 Ahora bien, los que habían sido esparcidos a causa de la persecución que hubo con motivo de Esteban, pasaron hasta Fenicia, Chipre y Antioquía, no hablando a nadie la palabra, sino sólo a los judíos. 20 Pero había entre ellos unos varones de Chipre y de Cirene, los cuales, cuando entraron en Antioquía, hablaron también a los griegos, anunciando el evangelio del Señor Jesús. 21 Y la mano del Señor estaba con ellos, y gran número creyó y se convirtió al Señor.

V. 19 - Este versículo se refiere al 8:4. Lucas ha vuelto a contar los eventos que siguieron del 8:4 en la vida de Saulo y Pedro. Ahora la historia de otros es dada brevemente. Piense qué libro histórico podría haber sido escrito si cada historia hubiera sido escrita, y sin duda que cada incidente era interesante en su propio derecho. De ahí que, lo que Lucas sí registra (y otros autores bíblicos) debería ser de sumo interés e importancia.

V. 20 - Lucas podría indicar que otros empezaban a entender más claramente la naturaleza del mensaje del Evangelio, aunque sin alguna implicación cultural como en el caso de Pedro. Tome nota de a quien la Palabra no fue dicha: a los gentiles. Transcurriría mucho tiempo antes de que la “verdad” sea percibida.

Es interesante, aunque es debatible cuánto puede significar, que la predicación hecha era acerca de que Jesús era “Señor” y no “Cristo”. Algunos argumentan que “Cristo/Mesías” no era relevante a los griegos, sino sólo a los judíos. Sin embargo, todas las epístolas usan el término “Cristo” y la mayoría fueron escritas a los gentiles. Parece ser mejor que tomemos “Señor Jesús” simplemente como un término igual a Cristo Jesús.

V. 21 - Muy bien puede ser que algunos de los que eran judíos en Antioquía sentían que predicar a los gentiles estaba bien, pero la salvación sólo era posible por sumisión total a la ley (como en Hechos 15). Quizás otros aceptarían a los gentiles como cristianos, pero mantienen una póliza de reserva en cuanto a una relación o compañerismo social. En todo caso, algunos helenistas (como en Hechos 6) estaban volteándose {cambiando de rumbo en su manera de pensar} (cf. 3:19; y también tome nota del 11:18 - el arrepentimiento es un cambio de manera de pensar, “darse vuelta”) hacia Dios/el Señor.

Las Primeras Obras de Bernabé y Saulo, 11:22-12:25

En Jerusalén, 11:22

22 Llegó la noticia de estas cosas a oídos de la iglesia que estaba en Jerusalén; y enviaron a Bernabé que fuese hasta Antioquía.

V. 22 - La opción de escoger a José (Bernabé) fue muy apropiada - él no era un judío de Jerusalén y de esa manera podía tener más empatía para los helenistas convertidos que lo que otros podrían. Vea también el versículo 24. Para una tierra sin ningún medio moderno de comunicación, las noticias se extendían rápido, ¿no es así?

En Antioquía, 11:23, 24

23 Éste, cuando llegó, y vio la gracia de Dios, se regocijó, y exhortó a todos a que con propósito de corazón permaneciesen fieles al Señor. 24 Porque era varón bueno, y lleno del Espíritu Santo y de fe. Y una gran multitud fue agregada al Señor.

V. 23 - La obra de Bernabé era para animar a los creyentes para que siguieran estando en Cristo, y siguió haciéndolo. ¿No es interesante que la gracia de Dios se pueda ver? Tome nota de que la gracia también enseña (Tito 2:11) y es dada (Efesios 3:8) y uno puede crecer en ella (2 Pedro 3:18). Hay un juego de palabras en este versículo, ya que la raíz griega para “gracia” y “estaba contento(a)” es lo mismo.

propósito de corazón - El cristianismo no es sólo un comienzo en Jesús, es también una continuación en Jesús. Por cierto, es muy posible, verdadero y necesario - ser “una vez salvo, para siempre salvo” - aunque no en el sentido en que estas palabras normalmente se usan.

En Tarso, 11:25-26a

25 Después fue Bernabé a Tarso para buscar a Saulo; y hallándole, le trajo a Antioquía. 26 y se congregaron allí todo un año con la iglesia, y enseñaron a mucha gente;

V. 25 - Recuerde que Saulo probablemente era un judío que hablaba griego, y por lo tanto, sería de ayuda en la obra entre la gente que hablaba griego. Por cierto que, Bernabé sabía que la misión de Saulo era a los gentiles. Con el crecimiento de la obra en Antioquía, él era un natural para la tarea de ayudar a los helenistas al igual que a los judíos que todavía tenían problemas en relacionar la ley con el cristianismo.

V. 26 - El nombre “cristianos” es una forma muy común como muchas otras palabras del latín que fueron formadas durante esa época, aunque la palabra misma es griega. No es extraño que un término distinto viniera a usarse para designar a aquellos que no eran judíos, y no eran gentiles (en el sentido religioso). Ya que muchos se habían hecho creyentes en Antioquía (la cual era una ciudad grande e importante en aquel tiempo), parece sólo natural que ese nombre haya llegado a existir. La palabra “cristianos” solo ocurre dos veces más (26:28 y 1 Pedro 4:16) en el Nuevo Testamento, aunque era común en otra literatura religiosa de los días después del primer siglo. Es pertinente decir que Saulo “enseñó” por un año. No siempre “evangelizó” en el sentido más estricto en que frecuentemente se usa la palabra.

En Antioquía, 11:26b-30

26b y a los discípulos se les llamó cristianos por primera vez en Antioquía. 27 En aquellos días unos profetas descendieron de Jerusalén a Antioquía. 28 Y levantándose uno de ellos, llamado Agabo, daba a entender por el Espíritu, que vendría una gran hambre en toda la tierra habitada; la cual sucedió en tiempo de Claudio. 29 Entonces los discípulos, cada uno conforme a lo que tenía, determinaron enviar socorro a los hermanos que habitaban en Judea; 30 lo cual en efecto hicieron, enviándolo a los ancianos por mano de Bernabé y de Saulo.

V. 27 - Los profetas eran muy evidentes en la iglesia primitiva, como está visto en Efesios 4:11, etc. La función de ellos no está muy claramente expuesta, aunque de este texto, Hechos 21:11; etc., pueda ser que ellos estaban en la misma categoría general como los anteriores a ellos: los reveladores del mensaje de Dios a las gentes. Es algo paradójico aplicar esta palabra hoy en día a los predicadores.

V. 28 - en tiempo de Claudio -

Aproximadamente en los años 44-48 D.C. Claudio gobernó como emperador de Roma de los años 41 al 54 D.C.

V. 29 - El texto griego podría traducirse: “cualquiera que estaba bien acomodado (o que tenía los medios para hacerlo); tales personas determinaban administrar (ser un siervo/diacono) a los hermanos en Jerusalén”.

V. 30 - La ofrenda fue enviada a Jerusalén, y los ancianos de la iglesia en Jerusalén son específicamente identificados como los que la recibieron. La iglesia había progresado en su crecimiento al punto que los hombres dentro de la misma eran calificados para ser ancianos. De ahí que, como se enseña en otra parte, los ancianos ministraron a la iglesia, aunque estuvieran presentes los apóstoles. En el capítulo 15, los ancianos cumplen un rol tan importante al igual que los apóstoles. En las epístolas, los ancianos son considerados como los líderes en la iglesia local. Los apóstoles tenían una tarea que hacer, y la hicieron, pero esa tarea no era la de supervisar las asambleas locales cuando había ancianos capacitados dentro del grupo. Tales hombres fueron escogidos y se mantuvieron responsables por el grupo local bajo su autoridad. Pablo llevaría otra ofrenda a los hermanos en Judea, Hechos 21.

PREGUNTAS

129. Algunos años han pasado desde la fundación de la iglesia en Hechos 2. ¿Por qué supone usted que la predicación era a los judíos (o helenistas) y no a los gentiles auténticos?

130. ¿Qué tipo o figura de lenguaje se encuentra en el 11:22?

131. ¿Cómo puede uno “ver” la gracia de Dios?

132. ¿Puede una persona mantener una relación correcta con el Señor y de esa manera ser “una vez salvo, por siempre salvo”?

133. ¿Qué hicieron Saulo y Bernabé en Antioquía y por cuánto tiempo? ¿Recomendó Saulo/Pablo algo de esta naturaleza en 2 Timoteo 2:2?

134. ¿Si la hambruna prevista por Agabo iba a ser por todo el mundo, por qué los discípulos en Antioquía decidieron ayudar a los hermanos en Judea?

135. ¿A quién fue enviada la ofrenda? ¿Quiénes fueron los que la llevaron?

136. ¿Acaso el enviar la ayuda indica que reconocieron que los hermanos en cualquier lugar y de cualquier procedencia eran miembros del mismo cuerpo, de manera que si un miembro sufriera, todos los miembros sufrieran?

ABA PREGUNTAS DE REPASO PARA LA LECCIÓN 12

1. ¿Cuál verdad vio Pedro como resultado de su visión de parte de Dios, y de la conversión de Cornelio y su casa, como está descrito en Hechos 15?

2. ¿La fe cristiana llega a un individuo sólo por cuáles medios o métodos?

3. En Hechos 11:12, las palabras “sin dudar” también pueden ser traducidas como _____.

4. Complete lo dicho por el autor de este libro: “De ahí que el _____ es un mensaje de un _____ o de _____, llevados a la _____, para ser recibidos a través de la _____ en la fiabilidad esencial de los _____ en ese _____.”

5. El autor afirma que “la naturaleza básica del mensaje de Pedro, es decir, que una persona debe oír y tener la voluntad de confiar, impide que un bebé sea bautizado hasta que ese bebé pueda oír, entender, y decidir a obedecer”. Explique.

6. El Espíritu Santo fue dado tanto a judíos como a gentiles. ¿Qué implica este hecho?

7. Complete lo dicho por el autor de este libro: “muchas cosas son importantes para la _____, pero ninguna es igual al privilegio de _____ nuestra

_____ de _____ y obedecer los _____ de Dios que nos llevan a la _____.”

8. ¿El término “Cristo/Mesías” es igual de pertinente para griegos y judíos, o sólo para los judíos? Explique.

9. ¿Qué quiere decir la palabra “arrepentimiento”?

10. ¿El cristianismo no es sólo un comienzo en Jesús, sino qué más?

11. ¿Cuáles tres cosas recomendables se dijeron de Bernabé? (11:24)

12. ¿Dónde fueron los discípulos llamados “cristianos” por primera vez?

13. Explique el origen de la palabra “cristianos”.

14. ¿Cuántas veces aparece la palabra “cristiano/ cristianos” en el Nuevo Testamento, y dónde se encuentran estos pasajes?

15. ¿Los profetas eran reveladores de qué y para quién?

16. ¿Durante cuál período gobernó Claudio como emperador de Roma?

17. ¿Quién era Agabo y qué hizo?

18. ¿Qué término fue usado para designar a los líderes en la iglesia primitiva?

19. ¿Ministraban los ancianos en la iglesia primitiva aunque estuvieran presentes los apóstoles? Explique.

20. ¿Cuáles eran las tareas básicas de los ancianos?